

衆議院第九十四回国会大蔵委員会

昭和五十六年三月十七日(火曜日)

出席委員

理事長	越智伊平君	理事 大原一三君
理事	小泉純一郎君	理事 山崎武三郎君
理事	伊藤茂君	理事 沢田広君
理事	鳥居一雄君	理事 竹本孫一君
理事	大庭君	理事 木下君

三月十六日
大眾增稅

補欠選任

大衆増税及び大型消費税導入反対に關する請願
外一件(佐藤鶴樹君紹介)(第一九五六号)

本日の会議に付した案件
物品税法の一部を改正する法律案（内閣提出第
五号）
印紙税法の一部を改正する法律案（内閣提出第
六号）
有価証券取引税法の一部を改正する法律案（内
閣提出第七号）

同(寺前巖君紹介)(第一九五八号)
同(正森成一君紹介)(第一九五九号)
医業税制の確立に関する請願(新村勝雄君紹介)
(第一九六〇号)
大型間接税導入反対及び歳出削減に関する請願
(足立篤郎君紹介)(第一九六一號)
(愛野興一郎君紹介)(第一九六二号)

○綿貫委員長 これより会議を開きます。

一部を改正する法律案及び有価証券取引税法の一部を改正する法律案の各案を一括して議題といたします。

特別、個人的に私は批判するわけではありませんけれども、たとえば問題となってきた予備費の額とか、残とか、あるいは不用額の程度とか、さらには今後の税制、税収がどうなるのだろうかというふうなことがいろいろと議論されてきたわけでありますが、そんな中で、マスコミを通じたりそれからいろいろな人を通じたり何かして、何か四千億ぐら

与謝野 馨君	塚田 庄平君	大島 平林	弘君 剛君	同(櫻内謙吉君紹介)(第二〇三二号)
委員外の出席者	柴田 弘君	渡部 正森	成二君	(橋崎弥之助君紹介)(第一九六四号)
大蔵委員会調査	玉置 一弥君	柿澤 弘治君	同(藤田スミ君紹介)(第一九六七号)	大衆増税と大型消費税導入反対に関する請願
室長	簞輪 幸代君	高橋 元君	同(藤原ひろ子君紹介)(第一九六八号)	(藤原ひろ子君紹介)(第一九六八号)
大蔵省主税局長	大蔵政務次官	吉本 宏君	同(正森成二君紹介)(第一九六九号)	同(正森成二君紹介)(第一九六九号)
大蔵省証券局長	大蔵政務次官	興治君	同(小川国彦君紹介)(第一九〇三三号)	同(小川国彦君紹介)(第一九〇三三号)
葉林 勇樹君	大蔵政務次官	元君	同(清水勇君紹介)(第二〇三四号)	同(清水勇君紹介)(第二〇三四号)
同外八件(河上民雄君紹介)(第二〇五九号)	大蔵政務次官	宏君	同(新村勝雄君紹介)(第二〇三五号)	同(新村勝雄君紹介)(第二〇三五号)
同(田中恒利君紹介)(第二〇三六号)	大蔵政務次官	吉本	同(田中恒利君紹介)(第二〇三六号)	同(田中恒利君紹介)(第二〇三六号)

大衆増税政策中止、物価調整減税の実現に関する請願 林百郎君紹介(第一九七〇号)
同 清水勇君紹介(第二〇三七号)
清酒醸造の全原料に米使用に関する請願外二件
(小沢貞孝君紹介)(第二〇五八号)
は本委員会に付託された。

議長裁定問題以来何回か各党間の議論が闘わされて今日に至りました。私はこの経過を振り返ってみて、議長裁定が出されたときに何か渡辺大蔵大臣も言われていたようですが、バイブルのように一言一句間違えないようにこの言葉を尊重いたします、私は、大変率直に、端的に物を言われる大蔵大臣にしては大変めずらしい論理学を

も、大蔵省としてこれを誠実に実施をするように努力をしていくことが必要だらうと思います。一言そうですねとお答え願ひたいと思います。

○保岡政府委員　先生がおっしゃったように、議長裁判は非常に重い、これは最大限尊重するという趣旨で各党間でお話し合いができることについては、十分これを守つてまいりたいと考えております。

○伊藤(茂)委員　具体的ないいろいろな問題は、また今後の議論にさせていただきたいと思います。
いま議題となつております三つの法律につきまして、今まで同僚各議員からさまざまな質疑がございました。また御答弁も伺いました。それらを振り返りながら思いますことをそれぞれ一二、三點ずつお伺いをしたいと思います。

ます、物品税

質疑を通じまして、物品税の基準は何か、あるいは品目、税率の整合性は何か、そして今後どうなのか、さまざまな議論が、たとえば扇風機についてあるいは全自動洗たく機について、灰さらについてなどなどいろいろと行われたわけでありま
す。

今までの御説明を伺いましたも、基準は三つある。税調で長年確認をしてまいりましたよう、奢侈品、ぜいたく品あるいは高価な便宜品、趣味・娯楽品ということをやつしていく。品目、各税率について、個別商品、さまざまの問題について主税局長からいろいろと詳しい説明がございまして。私、聞いておりますと、さつき批判したから言うわけではありませんけれども、この間正月にNHKの磯村さんが訳した「世界の挑戦」という本を読んでおりましたら、人間の脳みその中には百億の神経単位がある、何かそれが頭蓋骨の中に入るくらいに新しい超LSIの時代になるというようなことを読んで感心しましたが、頭蓋骨も大きいし、主税局長の頭脳の中には、通常百億ですが百五十億くらいの神経単位が入っているのじやないかと、いうふうなことを思いながらこの説明を聞いていたわけであります。大変高級でりっぱ

卷之三

な講理学であります。ただ、今後のことを考えますと、庶民にもわからぬ常識でわかる物品税論というものがないと、わからぬだろうと思うのですね。たとえばお嫁さんに行つた、お父さん、お母さんは余りお金持ちでないから二十万、三十万のたんすを買ってもらつた、そしてお嫁に行つて新婚生活を楽しみながら、私の二十万か三十万のたんすには物品税がかかつたけれども、どこかのお金持ちの買った八十万、百万のキリのたんすには物品税はかかつっていない。幸せな気持ちになるだろうか。理解できるだろうか。

た。今回の改正にはどのような点を御理解賜りたいと思ひます。

ばならないということとでしようが、やはりこれから
の時代に対応するさまざまな勉強が常になけれ
ばならないという意味でこれは要望をいたしてお
きたいと思います。

もう一つだけ物品税に関連をして具体的なことを主税局に伺っておきたいのですが、昨年十一月の税調中期答申、それから昨年暮れの年度答申の物品税のところを見ますと幾つか書いてあります
が、その中に、既存の課税品目とのバランスに配

慮しつゝ、新規に開発された物品を初め、かつて課税が廃止された物品等を積極的に課税対象に入れる努力を怠ってはならないと考える、何か今度

は税収を拡大しようという方向ですから、いままでとは違った形でこういうトーンも生まれているということがありますが、具体的にどういうことを考えておられますか。たとえば、まさかいままで廢止になつたきせるか、電気マッチか、マッチか、包丁研磨機かというようなことでもないだろ

新編御文庫

税対象あるいは税率については今後もできるだけ検討して勉強をしていかなければならない問題点もあるうと思いますけれども、今回の税制改正においては、従来の考え方から離れてその考え方を踏襲して、従前決められていた物品税の対象品目とバランス、あるいは税率上もそのバランスを考え、これを見直すということで対処してまいりました

卷之三

た。今回の改正にはそのような点を御理解賜りたいと思います。

行わせていただいた、こういふうに一般的には御理解を賜りたいと思います。

○伊藤(茂)委員 この点は今後ぜひ要望しておきたいと思います。

私は、この前の酒のときにもお話をいたしましたが、いろいろと社会の進行、経済の実態と現在の税制とのズレが起きていく、いろいろな面で検討しなければならない、物品税でも常識で考える国民の意識といいまの制度、品目、税率、ぴたりするだろうか、そうではないだろうと思います。そうして片面では財政再建、総理も新規大型増税はやらなければならぬということでしょうかが、やはりこれらの時代に対応するさまざまな勉強が常になければならないという意味でこれは希望をいたしております。

もう一つだけ物品税に関連をして具体的なことを主税局に伺つておきたいのですが、昨年十一月の税調中期答申、それから昨年暮れの年度答申の物品税のところを見ますと幾つか書いてあります。が、その中に、既存の課税品目とのバランスに配慮しつゝ、新規に開発された物品を初め、かつて課税が廃止された物品等を積極的に課税対象に入れる努力を怠つてはならないと考える、何か今度は税収を拡大しようという方向ですから、いままではとは違つた形でこういうトーンも生まれている。ということがありますが、具体的にどういうことを考えておられますか。たとえば、まさかいままで廃止になつたきせるか、電気マッチか、マッチか、包丁研磨機かというようなことでもないだろうと思うし、昔の書画骨董、高価な奢侈品、これはあつてもいいと思いますが、そういう部面を考えるのか。新しい物品だけではなくて、かつて課税が廃止された物品も積極的に物品税の課税対象の中に取り入れていくことについて主税局としてはどうお考えになりますか。

も、比較的零細な業者がつくつておられる日用品
といふものに属するものがかなり多いと思ふわけ
でございます。これは戦時立法として発足をいた
しました物品税が課税範囲を広げてきます段階
で、花、果物、たる入りの食料品とか金銭登録機
とか謄写機とかタイプライターとか、一つは、比
較的日常よく見られる零細な業者のつくられるも
の、もう一つは、事務用品というところでまで課税
を拡大したわけでございます。

たように奢侈品なり、ぜいたく品、娯楽用品、趣味・観賞用品、社交的身回り品、便益品、そういうふうな形で逐次整理をして今日に至つておるわけでございますから、一つはそういう事務用機器と申しますか文房具、スポーツ用品というようなものを新たに課税に取り込むことが適当かどうか、という問題だと思いますし、もう一つは、かつて課税が廃止されたもの、または課税しようとしてできなかつた織物や書画骨とう、やりだんす、そういうようなものを新しく課税に入れるかどうか、という問題があろうかと思ひます。

今回、五十五年の十一月の中期答申というものを基礎にいたしまして五十六年度の税制改正の案を検討するに当たりまして、かつて課税が廢止された物品に対する物品税の課税についても検討いたしたわけでござりますが、こういうものは、何と申しますか一品生産的な、家内工業的と言つたら語弊があるかもしれません、手工作的な産業に属することが多いわけでございます。そういう意味で製造者課税に果たしてうまく乗るかどうかということが、一つ大きな問題でございます。四三十三年に高級織物に課税するかどうかといふ問題がありました際にも、これを製造者課税で把握することは執行上も転嫁上も大変問題があるから、小売課税ということを考えはどうかといふような指摘もあつたわけでございます。私どもは決して、かつて課税廢止された物品の中で、い申し上げておりますような基準に照らして課税枠組

当であるものというふうに考えますものについて
課税対象に取り入れる努力を怠つておるわけでは
ございませんけれども、そういうふうに零細な業
者、伝統技術の保存、それから執行上の困難、そ
ういうことを乗り越えまして、こういうものにつ
きましてもバランスをとつて物品税の課税対象品
目に取り入れる努力を続けてまいりたいというふ
うに考えておる次第でございます。

○伊藤(茂)委員 まだ物品税のことについても、それから印紙税、さらには有価証券取引税、これも前に同議員が質問があつて取り上げた誠備の問題、その後のさまざまの問題から、もつと本質的な問題、いろんな大事なことを実は議論をさせていただきたいわけですが、ごらんのとお互いにどうも落ちつかない。さつきの相談の経過もありますけれども、きょうはいろんな意味での法整備をさせていただきたいときでありますから、しかもお互いに一致して確認してまいりましたように、正常、円滑、慎重な、また国民の負託にこだえるような整備をいたる議論をしていこうというには、朝から日没までの延長戦で、どうもまとまつておりますんでも、委員長お縮ですが、幾つか質問したいことで、整理したのが飛んでおりますので、また改めて整理をさせていただきまして、明日さわやかな、論旨明確なところで質問を続けさせていたゞきたい。委員長の御了解をお願いをしたいと思ひます。

〔速記中止〕
〔大原（一）委員長代理退席、委員長着席
○締買委員長 速記を始めてください。〕
次回は、明十八日水曜日午前九時三十分理事会
会、午前九時四十分委員会を開会することとし、
本日は、これにて散会いたします。

昭和五十六年三月二十三日印刷

昭和五十六年三月二十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局

D